



Богатов В. В. 2025. Владимир Леонтьевич Комаров. Учёный и президент. – Владивосток: Дальнаука. 82 с.

Вышла в свет очередная книга главного редактора журнала академика РАН Виктора Всеволодовича Богатова «Владимир Леонтьевич Комаров. Учёный и президент». Книга рассказывает о жизни, творчестве и научно-организационной деятельности выдающегося учёного-ботаника, путешественника, одного из создателей Академии наук СССР, организатора и первого председателя Дальневосточного филиала АН СССР, академика Владимира Леонтьевича Комарова (1869–1945). Во многом благодаря ему на Востоке России появилась мощная научная база и свои научные кадры. Своей работой на ответственных постах в Академии наук он показал себя выдающимся организатором науки, мудрым политиком и стратегом самого высшего класса.

На долю Владимира Леонтьевича выпала трудная судьба. Он стал президентом Академии наук СССР в самое тяжёлое время истории Советского Союза – годы сталинских репрессий и Великой Отечественной войны.

Под руководством Владимира Леонтьевича Комарова на рубеже 1930–1940-х годов были проведены крупные преобразования в Академии наук СССР, что позволило советским учёным в военный период интеллектуально превзойти научно-технический потенциал фашистской Германии.

Жизнь и деятельность Владимира Леонтьевича уже неоднократно была отражена в многочисленных статьях и очерках, но, тем не менее, по прошествии времени облик этого видного учёного и замечательного человека стал терять свои очертания и даже искажаться в отдельных публикациях последних лет. Новая книга Виктора Всеволодовича Богатова восстанавливает историческую справедливость, подробно и аргументированно раскрывая деятельность академика Комарова в критической для страны ситуации, когда он принял на себя ответственность за перестройку работы

Академии на военный лад, сформировал комиссию по мобилизации ресурсов Урала на нужды обороны, организовал прямую связь науки с оборонной промышленностью. В наши дни освещение этой стороны деятельности Владимира Леонтьевича Комарова представляется особенно важным. Поэтому новая книга В. В. Богатова не только актуальна, но и своевременна.

**Bogatov V. V. 2025. Vladimir Leontyevich Komarov.
Scientist and President. Vladivostok: Dalnauka, 82 pp.**

The latest book by Viktor Vsevolodovich Bogatov, editor-in-chief of the journal and Academician of the Russian Academy of Sciences, *Vladimir Leontyevich Komarov: Scientist and President*, has been published. It chronicles the life, work, and scientific-organizational activities of the outstanding botanist, explorer, one of the founders of the USSR Academy of Sciences, the founder and first chairman of the Far Eastern Branch of the USSR Academy of Sciences, Academician Vladimir Leontyevich Komarov (1869–1945). Largely thanks to him, Eastern Russia gained a robust scientific infrastructure and its own scientific personnel. Throughout his tenure in senior positions at the Academy of Sciences, he proved himself an exceptional organizer of science, a wise politician, and a strategist of the highest caliber.

Vladimir Leontyevich faced a challenging fate. He became president of the USSR Academy of Sciences during the most difficult period in the history of the Soviet Union – the years of Stalinist repressions and the Great Patriotic War.

Under Vladimir Leontyevich Komarov's leadership, major transformations took place at the USSR Academy of Sciences in the late 1930s and early 1940s, enabling Soviet scientists to intellectually surpass the scientific and technical potential of Nazi Germany during the war.

The life and legacy of Vladimir Leontyevich have been covered in numerous articles and essays, but over time, the image of this eminent scientist and remarkable individual has faded and even become distorted in some recent publications. Viktor Vsevolodovich Bogatov's new book restores historical justice by meticulously and convincingly detailing Academician Komarov's contributions during the nation's critical juncture: he took responsibility for retooling the Academy for wartime operations, established a commission to mobilize Ural resources for defense, and established direct links between science and the defense industry. In today's context, highlighting this aspect of Vladimir Leontyevich Komarov's work is particularly important. Thus, V. V. Bogatov's book is not only relevant but also timely.